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В числе основных пер-
спективных объектов инвес-
тиционного планирования, 
определённых губернатором 
области Е.С. Строевым по 
согласованию с представи-
телями компании Northstar 
Corporate finance, — строи-
тельство нефтеперерабаты-
вающего завода с объемом 
инвестиций 180 млн. долла-
ров; строительство цемент-
ного завода с сертификаци-
ей продукции по европей-

ским стандартам —  объем 
инвестиций 160 млн. долла-
ров; строительство между-
народного аэропорта в горо-
де Орле — объем инвести-
ций 200 млн. долларов; со-
здание международной те-
лекоммуникационной компа-
нии, использующей перспек-
тивные мировые технологии 
проводной и беспроводной 
связи, — объем инвестиций 
от 500 млн. долларов (воп-
рос согласован с ОАО «Свя-
зьинвест» и Министерством 
связи РФ), а также строи-

тельство в нашем городе 
международного бизнес-
центра по технологии евро-
пейского строительного 
стандарта — объем инвести-
ций составит порядка 200 
млн. долларов.

Но и это ещё не всё. До-
полнительно инвестор готов 
вести посреднические пере-
говоры с компанией Siemens 
по организации сборочного 
про изводства её продукции 
на территории Орловской 
области с созданием юриди-
ческих лиц, диагностической 

лаборатории пищевых про-
дуктов питания, экспертной 
лаборатории ДНК-ана лиза. 

Для обслуживания юриди-
ческих лиц по системе эко-
номо-кибернетического опе-
рационного мониторинга в 
р е ж и м е  р е г и о н а л ь н о г о 
валют ного фонда компания 
Northstar Corporate finance 
инициировала идею созда-
ния в нашей области инвес-
тиционного банка.

Планируется, что под-
писание дифференцируемых 
соглашений по всем этим ин-

вестиционным проектам со-
стоится в марте текущего го-
да.

Инвестором определена 
трастовая посредническая 
компания в нашем регионе 

— ЗАО «Автоматизированная 
расчётная палата на базе 
АСР-РУПС», с которой и под-
писано соответствующее со-
глашение.

Объем инвестиционных 

намерений внушает уваже-
ние. Даже если из тех заяв-
ленных проектов, цена кото-
рых уходит далеко за милли-
ард долларов, удастся реа-
лизовать лишь часть, эконо-

мика Орловщины получит 
мощный инвестиционный 
стимул для дальнейшего раз-
вития.

Подготовил 
С. НИКОЛАЕВ.

От РУПСа до МАРКСа

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

ДВА ВЗГЛЯДА 
НА ОДИН ПЕРЕУЛОК

Если строго соблюдать все формальности, 
то в Рыночном переулке до самого берега Оки 
вообще не должно быть никакой торговли — 
это проезжая часть. Только кто вспомнит, ког-
да там не стояли палатки, а ездили машины? 
Для торговцев здесь самое «намоленное» 
место в городе — подход к многолюдному 
рынку. И в будни, и в праздники покупатель 
будет. Поставленный тут лоток обязательно 
даст заработать. А значит, действует неумо-
лимый закон капитализма: на кусочек земли 
Рыночного переулка всегда будет устойчивый 
спрос. Этот экономический закон одинаково 
понятен и опытному «челноку», и пенсионеру-
дачнику. Прошлым летом мне довелось пого-
ворить здесь со старичком, торговавшим 
свойскими яблоками и пучками петрушки. Де-
дуля признался, что готов приходить к рынку в 
три часа ночи, лишь бы застолбить на проходе 
махонький пятачок для своего ящика. Перей-
ти на любой другой участок пенсионер не хо-
тел. «Боюсь, там не распродам», — объяснял 
старик, которого сама жизнь научила рыноч-
ным отношениям.

Вот вам один взгляд на Рыночный пере-
улок. Клочок асфальта уже много лет дает воз-
можность заработать свой хлеб сотням наших 
земляков. Кто-то из них, поднявшись, вывел 
свой бизнес отсюда в цивильные магазины, 
кто-то просто сумел найти более стабильную 
работу, в любом случае освободившиеся мес-
та тут же занимались. Даже когда принятый в 
2006 году федеральный закон о розничных 
рынках потребовал перевести всю уличную 
торговлю в крытые помещения, палаточные 
городки выжили. Ну просто невозможно вы-
кинуть из жизни сотни людей, у которых нет 
средств на аренду мест в торговых комплек-
сах! Вы представляете себе того дедулю с де-
сятком яблок стоящим под крышей гипермар-
кета? 

На уровне региона был найден законный 
способ сохранить дешевую лоточную торгов-
лю — путем организации ярмарок. 27 апреля 
прошлого года губернатор области Е.С. Стро-
ев утвердил порядок организации деятель-
ности ярмарок на территории области. Суть 
этого документа — дать возможность беспре-
пятственно зарабатывать всем, кто торгует 
собственной продукцией, и поддержать ло-
точников, у многих из которых просто нет дру-
гого заработка. Приведу выдержку из доку-
мента: «При предъявлении гражданами 
справки органов социальной защиты населе-
ния о признании их малоимущими торговые 
места предоставляются бесплатно». 

Да только взгляд на ярмарки как на способ 
организации дешевой торговли для орловцев 
и дополнительной социальной защиты мало-
имущих устраивал не всех. С высоты Проле-
тарской горы, где расположена орловская мэ-
рия, ярмарочная торговля показалась пыле-
сосом для вытягивания денег.

   У ГОРОДА 
СВОИ ЗАКОНЫ?

Понятно, что бесплатно стоять на проход-
ном месте у Центрального рынка дозволялось 
лишь совсем уж непрезентабельным торгов-
цам. Официальная плата на этой территории 
не может не собираться, ведь с этого сбора 
организуется ежедневная уборка палаточно-
го городка. Желающих подкормиться неофи-
циально, несмотря на все рапорты Заводско-
го РОВД о победах над рэкетирами, около 
рынка тоже всегда хватало. И еще неизвест-
но, кого предприниматели встречают с более 
кривыми усмешками — бритоголовых амба-
лов, которые даже внешне не изменились с 
1990-х годов, или хорошо знакомого участко-
вого. Впрочем, все официальные и не очень 
расценки складывались годами и большин-
ство торгующих в Рыночном переулке не воз-
мущали. 

Не оборотни в погонах и не бандиты, а чи-
новники мэрии Орла умудрялись раз за разом 
вызывать в торговом народе глухой ропот, да 
такой, что  выливался в демонстрации у здания 
горадминистрации. Еще в конце 2006 года го-
родские власти провели аукцион по продаже 
права на организацию мелкорозничной тор-
говли на участке Рыночного переулка. Пред-
приниматели помнят, как, купив такое право за 
11 с лишним миллионов рублей, победитель 
аукциона первым делом попытался отбить 
свои деньги с мелких торговцев, взвинтив 
арендную плату. Поставьте себя на место хозя-
ина палатки: платишь в месяц две-три тысячи и 
вдруг узнаешь, что теперь аренда подскочит 
эдак тысяч до восьми. С такими расчетами не 
сравнится наглость никакого рэкетира! 

 Первый блин вышел комом для предпри-
нимателя — он потом вынужден был судиться 
с мэрией и долго добивался расторжения до-
говора. Кстати, суд тогда пришел к выводу, 
что управление муниципального имущества и 
землепользования администрации г. Орла во-
обще не вправе было проводить тот аукцион и 
распоряжаться куском переулка.

Таких неосмотрительно резких шагов го-
родские власти старались больше не делать. 
22 февраля 2007 года мэр А.А. Касьянов под-
писал Постановление № 419/1 «Об организа-
ции сезонной ярмарки по продаже непродо-
вольственной группы товаров на территории 
переулка Рыночного». По этому документу 
статус управляющей ярмаркой компании по-
лучило городское управление коммунальным 
хозяйством. 

Особо волнующих перемен это не принес-
ло. Торговцы шмотками, облюбовавшие пере-
улок, обрели законный юридический статус. 
Они как стояли на своих местах, так и продол-
жали стоять, да и дачников, ютящихся ближе к 
рынку, в тот момент никто не беспокоил.

25 июня прошлого года мэрия назначила 
здешним торговцам нового распорядителя. 
За подписью первого зама мэра — В.В. Ере-
мина — вышло Постановление № 1602 «Об ор-
ганизации работы сезонной ярмарки в пер. 
Рыночном». Этот документ передавал полно-
мочия управляющей компании другому муни-
ципальному предприятию — управлению по 
ремонту и эксплуатации нежилых помещений. 

Вам не кажется, что специфика работы 
этой городской конторы не очень близка к 
сфере торговли? Предположу, что и директо-
ру МУП «УЭНП» Д.В. Швецу околорыночные 
разборки были в тягость. Иначе с чего бы на-
значенное рулить лоточниками муниципаль-
ное управление тут же передало часть своих 
полномочий по организации деятельности яр-
марки коммерческой структуре — ООО «Торг 
Ярмарка»? Вскоре после этого в Рыночном 
переулке началась своеобразная зачистка.

Говорить на эту тему решаются не многие 
предприниматели. Те, кто откровенничают, 
берут с журналиста слово сохранять их имена 
в тайне. Но суть очень проста: от имени новых 
распорядителей ярмарки пошедшие по тор-
говым местам добры молодцы намекнули о 
грядущем повышении арендной платы. Всем 
несогласным спокойно предлагалось искать 
себе новое место под солнцем.

Образец «предписания» новых хозяев яр-
марки от 25 сентября прошлого года имеется 
в редакции. Передавший его нам предприни-
матель (человек, самостоятельно работаю-
щий в своей палатке и с довольно скромными 
доходами), которому новые распорядители 
ярмарки предложили платить примерно в два 
с половиной раза больше прежнего, отказал-
ся. И вот что ему предписало ООО «Торг Яр-

марка»: «В связи с требованием Постановле-
ния администрации г. Орла «Об организации 
сезонной ярмарки по продаже непродовольс-
твенной группы товаров на территории пер. 
Рыночного» необходимо в срок до 10 дней уб-
рать стационарные строения с вышеуказан-
ной территории».   

Понятно, что десятки предпринимателей, 
получивших такие же бумаги, стали возму-
щаться. Многие вспомнили об областном до-
кументе, прямо предписывающем при орга-
низации ярмарок защищать интересы мало-
обеспеченных. В ответ услышали: «У нас свои 
порядки!» 

КОГО ГРЕЕТ 
СВЯТО МЕСТО?

Интересная вырисовывается цепочка. На 
городскую собственность — участок земли 
возле рынка — можно посмотреть как на воз-
можность дать сотням людей самим зараба-
тывать свой хлеб. Но можно видеть в этом же 
клочке земли способ «стрясывать» с тех сотен 
торговцев немалые деньги. Позапрошлогод-
ний аукцион хоть и окончился провалом, но 
обозначил сумму, которая, похоже, и сегодня 
не дает многим покоя. За право распоряжать-
ся клочком асфальта предприниматель готов 
был отдавать почти по миллиону в месяц! Так 
сколько же там можно выжать?!

А теперь попробуем представить себя на 
месте мэра Касьянова или его заместителя 
по экономике Горбачева, которому поручено 
курировать торговлю. Мы не можем утверж-
дать, что градоначальник или его зам. стре-
мились направить платежи предпринимате-
лей через цепочку  посредников — организа-
торов ярмарки в свои карманы. 

Более того, нам очень хочется верить, что 
превращение ярмарки в денежный пылесос 
имело целью только наполнение городского 
бюджета. Впрочем, есть способ подкрепить 
веру и опровергнуть нехорошие догадки — 
проверить, сколько поступает в бюджет Орла 
от ярмарки в Рыночном переулке. Думаю, что 
ответ на этот вопрос интересно будет узнать 
депутатам городского Совета.

Есть задачка и для правоохранительных 
органов: выяснить, как получилось, что часть 
полномочий муниципального предприятия по 
организации ярмарки в месте, где пахнет не-
малыми деньгами, оказалась в руках коммер-
ческой структуры и нет ли здесь скрытой сда-
чи муниципального имущества в аренду.      

С ответами на эти вопросы мы обязательно 
познакомим наших читателей.

P.S. Редакция предлагает считать дан-
ную публикацию обращением в прокура-
туру.

Евгений ЛОКТИОНОВ.

Базарные разборки 
вокруг Рыночного переулка

И самое примечательное: требовать с лоточников деньги приходят представители коммерческих 
организаций, сменяющие друг друга, будто картинки в калейдоскопе, а стоит послать их куда 
подальше, на поддержку сборщиков «базарной дани» приходят чиновники орловской мэрии. 
Наш корреспондент получил задание выяснить, куда идут деньги.

Вот об этом и шел разговор в ми-
нувший понедельник на заседа-
нии коллегии области, когда  об-

суждался вопрос о работе службы ар-
хитектуры и государственного регули-
рования градостроительной деятель-
ности Орловской области. Эта служба 
была создана в декабре 2006 года для 
того, чтобы обеспечивать подготовку 
и реализацию схемы территориально-
го планирования области, готовить 
документы по планировке территории 
для размещения объектов капстрои-
тельства областного значения, со-
ставлять информационный банк дан-
ных градостроительной деятельности 
и архивного фонда инженерных изыс-
каний, выдавать разрешение на стро-
ительство и ввод объектов в эксплуа-
тацию и т. д. Об этом и многом другом 
рассказывал на заседании 
коллегии главный архитек-
тор области Ю.А. Корнев.

 Напомним, что в дека-
бре наша газета сообщала 
о том, что главный архи-
тектор области и его кол-
леги разработали плани-
ровочное решение первой 
площадки  под малоэтаж-
ную застройку в Орлов-
ском районе. По сути, они 
выполнили роль проектно-
го института, хотя финан-
сирования этих работ на 
тот момент еще не было. 
Ю.А. Корнев представлял 
эскиз этого проекта на де-
кабрьском расширенном 
заседании коллегии об-
ласти, и работа получила 
одобрение. Этот участок 
находится в четырех кило-
метрах от Орла. На нем 
планируется разместить 
усадебные участки по 15 
соток — 374 жилых дома. 
Продумано и строитель-
ство объектов социальной 
сферы. «В ближайшее вре-
мя мы рассмотрим еще два проекта 
планировки малоэтажной застройки», 
— говорил тогда Ю.А. Корнев. 

В выступлении на коллегии Юрий 
Алексеевич особо отметил, что 
одним из главных факторов, оп-

ределяющих успешность реализации 
национального проекта «Доступное и 
комфортное жилье — гражданам Рос-
сии», является заблаговременное 
формирование первичного рынка тер-
риторий и участков. Практика массо-
вого отвода жилья под застройку 
должна опираться на документы тер-
риториального планирования. С вве-
дением в 2004 году нового Градостро-
ительного кодекса РФ роль этой доку-
ментации возросла. В 2005 году для 
реализации задач, определенных Гра-
достроительным кодексом, была ут-
верждена областная целевая програм-
ма «О территориальном планировании 
развития области на 2005—2010 го-
ды».  Аналогичные программы были 
приняты в 15 районах, двух городских 
округах и 19 поселениях области. 

В соответствии с этой программой 
в 2006 году началась подготовка про-
екта схемы территориального плани-
рования Орловской области. В дека-
бре того же года в результате прове-
денных торгов был  заключен госу-
дарственный контракт по разработке 
этой схемы с научно-проектным инс-
титутом пространственного планиро-
вания «ЭНКО» (г. Санкт-Петербург). 
На сегодня, как рассказал Ю.А. Кор-

нев, выполнен комплексный градо-
строительный анализ территории, 
проведена оценка природно-экологи-
ческих, социально-экономических и 
других аспектов развития территории 
области с обозначением проблемных 
ситуаций и т. д. По графику вся работа 
по контракту должна  завершиться в 
августе 2008 года. 

Ю.А. Корнев обратил внимание на 
важность обеспечения муниципаль-
ных образований современной градо-
строительной документацией, а она 
сейчас в большинстве случаев уста-
рела. В качестве положительного при-
мера он привел Мценский район, где 
начата разработка проекта схемы тер-
риториального планирования (прове-
ден конкурс, определен исполнитель 
работ) и предусмотрено финансиро-

вание разработки генеральных пла-
нов городских округов из местных 
бюджетов в Орле и Мценске. В целом 
же многие муниципальные образова-
ния, по его словам, проявляют слабую 
активность в обновлении градострои-
тельной документации, что связано в 
основном с недостатком средств в  
бюджетах на эту работу. Ю.А. Корнев 
предложил принять областную целе-
вую программу «Государственная под-
держка муниципальных образований 
Орловской области по обеспечению 
подготовки документов территори-
ального планирования на 2008—2010 
годы». Конечно, в этой программе 
должны быть предусмотрены меха-
низмы участия в ее реализации и му-
ниципальных образований.

Служба архитектуры и госрегули-
рования градостроительной де-
ятельности Орловской области 

сейчас ведет работу по созданию ре-
гионального института территориаль-
ного градостроительного планирова-
ния. Она участвует в подготовке нор-
мативных правовых актов в сфере гра-
достроительной деятельности. Так, 16 
мая 2007 года был принят Градостро-
ительный кодекс Орловской области.  
Под контролем этой службы — строи-
тельство таких важных объектов, как, 
например, хирургический корпус 
больницы им. Семашко, учебный кор-
пус института культуры и другие. Она 
серьезно помогала проектировщикам 
ОАО «Орелпроект» в разработке про-

ектов планировки микрорайона «Бо-
таника» и комплексной застройки в 
пос. Мезенка Орловского района. Од-
но из актуальных направлений работы 
службы —   участие в отборе площа-
док под малоэтажное и индивидуаль-
ное строительство для недавно со-
зданного ОАО «Орловская инвестици-
онная ипотечная корпорация». 

Ю.А. Корнев считает, что необходи-
ма целевая подготовка кадров по ар-
хитектуре в высших учебных заведе-
ниях по направлениям муниципаль-
ных образований.  Он сказал, что 10 
января этого  года в ОрелГТУ со с то-
ялась защита дипломных работ сту-
дентов по специальности «Архитекту-
ра». И фактически все выпускники еще 
до защиты диплома были приняты на 
работу. Это, по его мнению, говорит о 
востребованности данной специаль-
ности и о том, что начался этап воз-
рождения архитектуры. 

На заседании коллегии в ходе об-
суждения отчета о работе этой 
службы прозвучало немало 

предложений. Например, о том, что 
при разработке документов террито-
риального планирования желательно 
учесть строительство дворцов брако-
сочетаний, ведь сейчас даже в Орле 
городской загс находится в подваль-
ном помещении в здании мэрии. А ес-
ли в нашей стране сейчас стали уде-
лять большое внимание крепости се-
мей, повышению рождаемости, то 
нужно обращать внимание и на то,  в 
каких условиях будет зарегистриро-
ван брак. И губернатор поддержал это 

предложение. Он сказал, что к строи-
тельству дворцов бракосочетаний мы 
обязательно придем. 

П о д в о д я  и т о г и  о б с у ж д е н и я , 
Е.С. Строев отметил, что пришло вре-
мя упорядочения строительства. При-
нят областной закон, в соответствии с 
которым необходимо утвердить схе-
мы территориальной планировки и за-
стройки городов и поселений облас-
ти. Губернатор обратил внимание на 
то, что требуется более эффективная 
отдача от проектных институтов. Он 
сказал, что пора объявлять конкурсы 
проектов на строительство наиболее 
значимых объектов с участием как ор-
ловских, так и столичных проектных 
институтов. Тот проект, который выиг-
рает, в том числе и по красоте, и нуж-
но брать на вооружение. Губернатор 
подчеркнул,  что необходимо  устано-
вить жесткий контроль над застрой-
кой. Разве это правильно, что подчас 
предприниматели начинают «горо-
дить» в красивых местах стройки, не 
согласовывая это ни со стратегией 
развития городов и поселений, ни с 
культурой времени, ни с классической 
архитектурой?

На заседании коллегии была под-
держана идея создания област-
ного градостроительного сове-

та, который будет заниматься форми-
рованием привлекательного архитек-
турного облика городов и селений об-
ласти. 

Л. ОРЛОВА.

Искусство 
строить красиво

В суматохе будней мы порой не замечаем, что жилые дома, 
другие здания, мимо которых мы проходим, несут в себе дух  
времени. Сверкающие купола старых церквей — отражение 
вечного стремления к красоте и духовности. Серые 
панельные пятиэтажки, словно одетые в униформу, — из 
«хрущевской» поры, когда в стране быстро и по команде 
решали как могли жилищную проблему. Не до красоты было. 
Многие дома, построенные в Орле в последние годы, 
отличаются непохожестью, интересными формами. Пришло 
время красивых архитектурных решений — и не только в 
городах и райцентрах, но и в селах нашей области, где 
начинает реализовываться областная программа 
малоэтажного  жилищного индивидуального строительства. 
Будущие поколения должны гордиться умением своих отцов 
и дедов строить  прочно, умно  и красиво. 

АКТУАЛЬНО


